
商务及经济发展局局长与传媒谈话内容（只有中文） 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十月六日）出席进出口业「过往

资历认可」机制启动典礼后与传媒谈话的内容： 
 
记者：局长，可否谈一谈国庆黄金周内地旅客访港数字……？ 
 
商务及经济发展局局长：正如我早前跟大家说过，（十一黄金周）第一日（旅客

数字）的升幅只不过是一日的升幅，我说要综观整个黄金周的数据才能够有一个

比较全面的了解。我想谈谈现时我们有五日的数据，这五日的数据显示，整体旅

客有轻微增长，就是百分之三点四。而内地来港旅客的增长，这五日是百分之四

点三；非内地来港旅客轻微下降百分之一点四。这些都是五日的数据，大家都见

有天气的影响，有台风和下雨。前几日亦有ＳＡＴ考试，有一班考生来到香港。

所以都要观察各方面影响旅客数据的因素。 
  
记者：请问该五日是哪五日？ 
 
商务及经济发展局局长：对不起，是十月一日至十月五日，黄金周开始的首五日。 
 
记者：之前常说是（旅游业）寒冬，但看到（旅客）数字反而上升，即不跌反升，

是否说明市面情况没有这般严重？ 
 
商务及经济发展局局长：这五日的数据都受其他不同因素影响，例如考试和天气

的影响。大家在市面上亦看到，相比以往的黄金周，感觉上购物的人数可能比较

少，这的确对零售业有一定的压力。而大家都见到，酒店业界的人士也说这几日

（情况）有好转。我想个别行业受到的影响是不同的。现时，我想我们不能够下

一个结论说下跌的趋势已经逆转，需要多些时间作观察。 
 
记者：……（酒店）房租下跌了一成半至两成，你认为和你的说法是否不吻合？

因为他们都说（酒店）入住率有八至九成左右，不算……是否都反映内地游客有

下跌？ 
 
商务及经济发展局局长：其实要考虑整体周边地方的竞争，其他地方因为汇率这

方面的影响，对旅客的吸引力有所增加，香港在竞争方面，我相信市场、业界的

同事会很灵活处理，或者在（酒店）房租方面使其更加吸引，能够吸引多些过夜

旅客来香港。我相信业界有自己的策略去吸引（旅客）。 
 
记者：美国签署了ＴＰＰ协议，香港的进出口会不会受打击？竞争力会不会被削



弱了？ 
 
商务及经济发展局局长：ＴＰＰ（《跨太平洋伙伴关系》）的谈判刚结束了，但

细节方面，我相信要进一步时间才能披露多一点，我们才能够从而作出比较整体

的估计。香港亦不遗余力，在多边谈判方面和诸边（plurilateral）与东盟十国在

这方面（努力），因为它是我们的第二大贸易伙伴，我们会针对东盟在这方面的

谈判，尽快完成这方面的工作，签署一份贸易协议。 
 
记者：局长，邮政署如果遮盖殖民地邮筒的徽号，是否局方的意思……？ 
 
商务及经济发展局局长：署方（邮政署）在这方面已经充分地解答了大家的问题，

我没有补充。 
 
记者：经民联（香港经济民生联盟）提出发网上签证予内地旅客，政府方面认为

如何？ 
 
商务及经济发展局局长：我们会整体看看其他（方面）有什么意见。我们欢迎业

界或政党（提出）有建设性的意见。我之前也说过，大方向是能吸引多些过夜旅

客和高消费、高增值的旅客来香港，我们认同这方面的大方向。多谢大家。 
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